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NOUVELLESMARISTES

■  Lundi, le Frère Ernesto Sánchez, Supérieur général, et le 
Supérieur général des Frères des Écoles Chrétiennes  ont ren-
contré, en ligne, la communauté du Projet Fratelli, au Liban, 
pour la motiver dans la situation critique causée par la guerre.
■  Lundi, la phase en face à face de la deuxième édition 
du Programme de formation sur le leadership serviteur et 
prophétique pour les anglophones et les francophones a 
commencé à l’Université Notre Dame de Marbel aux Philip-
pines. Les frères Luis Carlos Gutiérrez, Vicaire général, Ben 
Consigli, Conseiller général, et Goyo Linacero, Chef de Projet 

du Plan Stratégique, y participent au nom de l’Administration 
générale.
■  Le fr. Oscar Martin poursuivra sa visite à la Province du 
Brésil Centre-Nord jusqu’au 12 novembre.
■  La semaine dernière, le frère João Carlos do Prado, 
Conseiller général, a commencé sa visite à la Province d’Amé-
rique centrale, qui durera jusqu’au 19 novembre.
■  L’Assemblée du Synode des évêques se termine di-
manche prochain au Vatican. Le frère Ernesto y participe en 
tant que délégué de l’Union des Supérieurs généraux.

>>

administration générale

Les maristes d’Irlande, du Royaume-Uni, des Pays-Bas, de 
Belgique et d’Allemagne se sont réunis pour la dernière fois 
en tant que Province d’Europe Centre-Ouest à Furth, en 

Allemagne, du 13 au 15 octobre – là où la Province a commencé 
en avril 2000. Le Frère Ben Consigli, C.G., l’un des Conseillers 
pour l’Europe, a représenté le Conseil général. Des frères et des 
laïcs maristes des cinq pays de la Province ont réussi à se rendre 
à Furth pour participer à l’Assemblée. Le frère Gabriel Villa-Real 
et le frère Xavier Giné, Provincial et Vicaire provincial de la 
Province de l’Hermitage, étaient présents avec des frères et des 
laïcs maristes de France et de Catalogne. Le frère Robert Thunus, 
Provincial sortant, a ouvert l’Assemblée et a passé le relais à 
M. Rob Walsh, facilitateur du processus de discernement de la 

Province depuis avril 2022.
L’Assemblée de Province à Furth a mis fin à un processus qui 
a commencé lors d’une réunion du Conseil provincial d’Europe 
centrale occidentale avec le Conseil général de Frère Emili en 
février 2017, lorsqu’il nous a été demandé de faire une présen-
tation sur l’avenir de la Province. Ce travail a été repris par le 
Conseil général actuel qui a initié un processus de discernement 
qui a impliqué une série de réunions (via Zoom ou en personne) 
avec des frères et des laïcs, le Conseil provincial et des membres 
du Conseil général, des réunions plus importantes à Dublin (no-
vembre 2021), Furth (novembre 2022), et Freising (avril 2023), 
ainsi que des réunions entre les Conseils provinciaux d’Europe 
centrale occidentale et de l’Hermitage. Le résultat de ce proces-

EUROPE CENTRE-OUEST

L’ASSEMBLÉE À FURTH INAUGURE LE DISTRICT

https://champagnat.org/fr/lassemblee-a-furth-inaugure-le-district-deurope-centre-ouest/
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sus a été la transition vers le statut de District de la Province 
de l’Hermitage. Lorsqu’on a demandé aux participants ce qu’ils 
attendaient avec impatience, les idées principales concer-
naient les opportunités, une plus grande implication des laïcs, 
l’engagement avec le monde plus large de l’Europe mariste, 
et les moyens de maintenir le contact et le soutien aux écoles 
et aux projets maristes. Les vingt-trois ans d’histoire de la 
Province d’Europe du Centre-Ouest permettent de croire que 
ces espoirs peuvent être réalisés.

Assemblée à Furth
Au cours de la première soirée, Rob nous a invités à participer 
à des conversations en binôme avec d’autres personnes. Cela 
a permis de créer une atmosphère détendue tout en permet-
tant aux participants de se présenter les uns aux autres et de 
créer une bonne base pour les sessions de travail prévues le 
samedi 14 octobre, d’autant plus que beaucoup de personnes 
se rencontraient pour la première fois.
Le samedi 14 octobre, des enregistrements vidéo ont été réalisés 
par les anciens provinciaux qui ont parlé personnellement de 
leur temps en tant que provinciaux, des joies, des défis et des 
difficultés, et des développements positifs. Il y a également eu 
des présentations vidéo de chacun des cinq pays, avec des ré-
flexions sur la façon dont chaque pays a réagi à la participation à 
la Province d’Europe du Centre-Ouest, en mettant l’accent sur les 
expériences positives et significatives au cours de ces vingt-trois 
dernières années.

Témoignages
Il y avait aussi des clips vidéo ” Vox Pop ” de laïcs maristes de 
la Province qui ont parlé de la manière dont leur vie mariste a 
commencé, du chapitre le plus important de leur vie mariste, des 
choses pour lesquelles ils sont reconnaissants, et de la manière 
dont ils imaginent leur futur engagement mariste alors que nous 
devenons membres du nouveau District rattaché à la Province de 
l’Hermitage. Il était émouvant d’entendre ces expériences et elles 
ont toutes démontré les réalisations extraordinaires de la Province 
d’Europe Centre-Ouest et l’investissement personnel significatif 
de tant de maristes.
Rob Walsh a demandé à chacun des participants de partager en 
petit groupe une photo qui évoque pour eux une histoire per-
sonnelle du voyage de la Province. Ces photos ont ensuite été 
affichées sous la grande ligne du temps mariste (et de l’Europe 
du Centre-Ouest) qui couvrait l’un des murs de la salle de 
conférence, rappelant à tous notre riche histoire mariste et les 
développements des cinq pays de notre Province depuis le début 
de la Province de l’Europe du Centre-Ouest en 2000.
La dernière séance du samedi 14 octobre a été consacrée à une 
présentation vidéo où nous nous sommes souvenus de tous les 
frères décédés depuis le début de la Province. Le frère Andreas 
Krupp, responsable de la communauté de Furth, a accompagné à 

la guitare cette présentation de 15 minutes.
La dernière session s’est terminée par un rituel au cours duquel 
le frère Robert Thunus a remercié les membres du Conseil 
provincial sortant (les frères Ronnie McEwan, Roberto di Troia, 
Michael Schmalzl et Nicholas Smith), ainsi que M. Gerry De-
vlin, économe adjoint sortant, et le frère Alois Engel, secrétaire 
provincial, et a présenté le nouveau groupe de dirigeants (les 
frères Brendan Geary et Michael Schmalzl), ainsi que M. Robert 
Vastmans, qui assumera la fonction d’économe provincial adjoint.
Lorsque le frère Jacques Scholte est devenu le premier Provincial 
d’Europe centrale occidentale en 2000, les frères d’Irlande lui ont 
offert une réplique d’une ancienne croix celtique qui est devenue 
depuis le symbole du leadership de la Province, transmis aux 
nouveaux Provinciaux lorsqu’ils prennent leurs fonctions. Le 
frère Nicholas Smith a remis cette croix celtique au frère Robert 
Thunus alors qu’il entame son mandat de premier responsable 
du district d’Europe centrale occidentale. À ce moment-là, la 
transition de la Province au District était terminée.
Plus tard dans la soirée, les participants se sont réunis dans le 
restaurant du nouveau bâtiment de la distillerie à Furth pour un 
repas de célébration au cours duquel Frère Robert Thunus a re-
mis des cadeaux au Comité qui avait organisé l’Assemblée, ainsi 
qu’à ceux qui avaient soutenu l’Assemblée de diverses manières. 
Tous les participants ont reçu un marque-page en souvenir de 
l’événement. Le Furth Brass Band a assuré l’accompagnement 
musical de la soirée. Frère Andreas est membre de l’orchestre, 
tout comme M. Andreas Horsche, le maire de Furth, qui s’est 
joint aux participants pour l’occasion.
Conny Stuart, des Pays-Bas, a animé deux méditations pen-
dant l’assemblée et le père David Formella, de Recklinghausen, 
un bon ami des frères, a présidé la liturgie bien préparée du 
dimanche 15 octobre.

www.champagnat.eu
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Le Supérieur général et son Conseil ont nommé, 
durant la session plénière de septembre, la Com-
mission préparatoire du XXIIIe Chapitre Général. 

Elle est composée des Frères suivants : Ken McDonald, 
Coordinateur – Conseiller général ; John Hazelman, 
Star of the Sea ; Jaime Comabella Callizo, Ibérica ; 
Fortune Chakasara, Afrique Australe ; Anselmo Kim, 
East Asia, au MDA ; Brian Poulin, États-Unis ; Rogerio 
Mateucci, Brasil Centro-Sul ; Juan Carlos Fuertes Mari, 
Secrétaire – Mediterránea ; Luis Carlos Gutiérrez Blan-
co, Vicaire Général ; Ernesto Sánchez Barba, Supérieur 
Général.

Les Statuts du Chapitre Général, approuvés par le XXIIe Cha-
pitre Général le 19 octobre 2017, décrivent ainsi le rôle de la 
Commission :
Deux ans avant l’ouverture du Chapitre général ordinaire, le Frère 
Supérieur général, avec son Conseil, nomme une commission 
préparatoire. Cette commission s’occupe de tout ce qui est né-
cessaire pour que le Chapitre remplisse ses responsabilités indi-
quées par les articles 102-107 des Constitutions. La Commission 
collabore avec l’Administration générale au sujet du personnel et 
des besoins matériels. Elle peut demander au Conseil général de 

former des groupes pré-capitulaires sur des sujets à traiter Après 
consultation des unités administratives et des capitulants, la 
Commission établit un plan général pour le travail et le déroule-
ment du Chapitre, incluant une proposition de date de clôture. 
Ce plan sera soumis à l’Assemblée capitulaire pour discussion et 
approbation dans les premiers jours du Chapitre général (Actes 
Du XXIIème Chapitre Général, Page 105)
La première réunion de la Commission se tiendra à la Maison 
générale du 27 novembre au 2 décembre 2023. Le XXIIIe 
Chapitre général se tiendra en 2025.

MAISON GÉNÉRALE

NOMINATION DE LA COMMISSION
PRÉPARATOIRE DU XXIIIE CHAPITRE GÉNÉRAL

FRANCE

PROFESSION PERPÉTUELLE DU FRÈRE THAN HUA

Le 21 octobre, le frère Than Hua, de 
la Province de l’Hermitage, a fait sa 
profession perpétuelle come religieux 

Frère dans l’Institut mariste. La profession a 
été célébrée à Saint Genis Laval, France, et 
les vœux ont été reçus par le Provincial, le 
F. Gabriel Villa-Real, au nom du Supérieur 
général.
Né au Vietnam, le frère Than est arrivé en 
France comme immigré. Il a ensuite suivi 
des études d’ingénieur, se spécialisant dans 
l’énergie éolienne. Lorsqu’il a exprimé son 
intérêt pour la vie religieuse, il a été guidé par le frère Bonaventure Tran Cong-Lao, également originaire du Vietnam, qui appartient 
à la Province de l’Hermitage et vit à St-Genis-Laval.
C’est en France qu’il a commencé sa formation mariste. Il a fait son postulat à Notre-Dame de l’Hermitage et son noviciat à Séville. 
Il travaille actuellement dans la pastorale des jeunes en France et son grand désir est de se consacrer aux réfugiés.

Fotos en FaceBook

https://champagnat.org/fr/constitutions-et-statuts-des-freres-maristes-2020/
https://champagnat.org/fr/nomination-de-la-commission-preparatoire-du-xxiiie-chapitre-general/
https://www.facebook.com/media/set/?set=a.714483087377325&type=3
https://champagnat.org/fr/profession-perpetuelle-du-frere-than-hua/
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Chers amis,
Vous recevrez cette lettre à un moment absolument 
critique pour la région du Moyen-Orient. Depuis deux 

semaines, nous assistons à un déferlement de violence in-
croyable, une violence qui risque de s’étendre.
Beaucoup d’amis de l’étranger, nous demandent : « quel est 
l’impact de cette guerre sur votre quotidien à Alep ? »
Que répondre ? Encore une fois, aujourd’hui à l’aube, l’aéroport 
d’Alep et celui de Damas ont été bombardés pour la nième fois.
Khalas, ça suffit ! ça suffit d’être constamment attaqué, mena-
cé, apeuré.

Jusqu’à quand tout cela va-t-il durer ?
Cette semaine, et à l’invitation du Patriarche latin, nous avons 
vécu une journée de jeûne et de prière pour la paix.
Nous, les Maristes Bleus, avons participé à cette journée en 
animant des moments de réflexion et de prière.
Lors d’une de ces réunions de partage sur la situation dans 
laquelle nous vivons en ce moment et les répercussions des 
évènements de Gaza sur notre vie, une institutrice dit : « Je 
me demande sérieusement pourquoi avoir des enfants, si c’est 
pour leur faire vivre ce que nous vivons aujourd’hui ? ».
Plusieurs autres ont exprimé leur fatigue. Khalas !
Khalas est une expression pour dire ça suffit, Basta ! on en a 
marre, nous ne voulons plus écouter ces nouvelles, nous ne 

voulons plus regarder les scènes de violence, de sang, de mort, 
d’explosions, de destruction !  Nous ne pouvons plus !
Rares sont les médias qui rapportent en toute vérité et objecti-
vité la réalité !
Une autre institutrice donne une réponse révélatrice de l’état 
d’âme : « Je désire qu’il y ait une guerre mondiale et qu’on en 
finisse. Et que je meurs s’il le faut ! »
Sur l’impact de ce que nous vivons sur une possible décision 
d’émigration, toutes à l’unanimité ont répondu par un oui mas-
sif. « Nous voulons quitter toute la région » ! 
Ce tableau est un échantillon du sentiment de toute une popu-
lation, qui a vécu la guerre, le Covid 19, les sanctions écono-
miques, le tremblement de terre et depuis quelques jours, cette 
escalade de violence. Actuellement, nous sommes dans une 
situation d’attente et d’observation minutieuse de ce qui passe 
dans la région et dans le pays.
Si on s’attarde à parler de la situation régionale, c’est qu’elle 
n’est pas uniquement régionale ; elle touche aux valeurs 
universelles et aux droits humains les plus élémentaires. Le 
monde continue à avoir deux poids, deux mesures. La victime est 
transformée en bourreau qu’il faut anéantir, faire disparaitre de la 
terre, brûler dans l’enfer des bombes, déplacer massivement…
Comment semer l’Espérance dans une société fragilisée, une 
société qui ne cesse de s’appauvrir, une société qui lutte pour 
survivre, une société qui n’a plus la force de se lever ?

KHALAS, ÇA SUFFIT !

LETTRE D’ALEP N. 47

https://champagnat.org/fr/khalas-lettre-dalep-n-47-22-octobre-2023/
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CANADA: RÉUNION DU CONSEIL DE GOUVERNE-
MENT DU DISTRICT DU CANADA

ESPAGNE: LES ÉQUIPES DE PASTORALE DES 
VOCATIONS DE LA PROVINCE IBÉRIQUE SE 
RÉUNISSENT À LARDERO

BRÉSIL: LE F. ÓSCAR MARTÍN RENCONTRE LES 
FORMATEURS DE BRASIL CENTRO-NORTE

FRANCE: LES DIRECTEURS DES ÉTABLISSEMENTS 
MARISTES À L’HERMITAGE

CHILI: RÉUNION DE LA COMMISSION DE VIE DE 
LA PROVINCE SANTA MARÍA DE LOS ANDES

monde mariste

PARAGUAY: PASTORALE DE LA JEUNESSE 
MARISTE, LIMPIO

Dans mon carnet de bord, j’écrivais le 15 septembre 
passé :
« Il est 6h00 du matin…
Je ne sais pas pourquoi, cette nuit, je n’ai pas pu bien dormir. 
Beaucoup d’images déferlent dans ma tête. Elles reflètent les 
personnes et les situations que j’ai pu rencontrer depuis que 
nous avons repris les activités le 4 septembre.
Mes pensées vont vers les personnes âgées qui, cette nuit en-
core, ont subi les effets de la canicule sans aucun moyen de se 
rafraîchir… L’électricité manque. A peine 2 heures par jour…
Les sanctions sont là… NOUS SOMMES PUNIS…Comme si le 
climat ne suffisait pas, les sanctions viennent peser lourdement 
sur notre quotidien…Nous sommes obligés de subir la déva-
luation galopante de notre monnaie locale…Tout renchérit d’un 
jour à l’autre….
Je pense à tous les parents dont les enfants commencent une 
nouvelle année scolaire. Les fournitures et les scolarités sont 
tellement chères qu’elles peuvent représenter, pour un seul 
enfant, plus de la moitié du salaire annuel des parents.
Mes pensées vont aussi vers les jeunes. Oui, tous ces jeunes 
qui n’ont dans la tête qu’une seule idée : quitter le pays 
pour aller n’importe où, n’importe comment, mais le plus tôt 
possible. L’espoir et l’inquiétude sont deux sentiments domi-
nants…D’une part, étudier pour réussir et obtenir un diplôme 
et d’autre part, quoi faire par la suite ? Chercher à quitter 

le pays ou faire le service militaire obligatoire. Beaucoup de 
jeunes se disent “perdus”. Ils ont besoin d’un accompagnement 
psychologique en vue d’un discernement définitif…Que faire ? 
quel conseil apporter ? Où trouver les ressources économiques 
nécessaires pour émigrer ou lancer son propre projet …Une 
jeunesse en crise, perdue, à la recherche d’un avenir loin de la 
guerre et de la misère…Ce n’est pas du tout facile. Il est déjà 
très difficile d’obtenir le passeport, alors que dire du visa ?
Les médias nous ont montré ces jours-ci les images du défer-
lement de migrants à Lampedusa.  En une nuit, plus de 7000 
personnes sont arrivées sur les côtes de cette île ? Sommes-
nous conscients de ce drame humanitaire ? Les médias re-
tiennent, comme symbole du visage humanitaire, l’image d’un 
carabinier qui tente de rassurer une petite fille.
Comment dire aux « grands » de ce monde, que nous vivons 
sur une autre planète ? La planète des sanctions ! C’est 
inhumain, impardonnable, révoltant ! Nous n’acceptons pas 
que le monde soit indifférent. Nous refusons d’être traités en 
misérables. Nous voulons récupérer notre dignité d’hommes et 
de femmes vivant dans ce vingt et unième siècle. Nous voulons 
être réintroduits dans la communauté internationale ».

Les Maristes Bleus
Nous, les Maristes Bleus, ne baissons pas le bras. Nous cher-
chons par tous les moyens à soutenir les plus démunis.

>>
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Cette année, nous avons accueilli plus de 40 nouveaux enfants 
dans notre projet éducatif « Je Veux Apprendre ».  Les 120 
enfants du projet proviennent de milieux défavorisés et d’une 
pauvreté atteignant la misère.
Les institutrices et éducateurs ont bénéficié de plusieurs ses-
sions de formation pédagogique durant le mois de septembre. 
Depuis le 2 octobre, les voix des enfants, leurs sourires, leur 
joie remplissent les salles de classe et la cour.
Seeds, notre projet de soutien psychologique, s’est développé, 
accueillant plus d’enfants en bas âge dans le programme « 
Bamboo » et plus de femmes dans le programme « Ghosn = 
Branche », programme destiné uniquement au soutien psycho-
logique des femmes.
Le projet « Pain Partagé » assure à plus de 250 personnes 
âgées le repas chaud quotidien. Le nombre de bénéficiaires 
dépassant les 80 ans ne cesse de croitre.
Comme le courant électrique n’est fourni que deux à trois 
heures par jour, nous avons installé des batteries et des lampes 
LEDs et un inverter à toutes ces personnes âgées pour qu’elles 
ne restent dans l’obscurité après le coucher du soleil et pour 
que la télévision puisse rompre leur solitude.
Pour les personnes âgées alitées et grabataires, nous distri-
buons des couches en quantité suffisante.
Récemment, nous avons organisé une sortie pour tous les 
bénéficiaires de Pain Partagé qui pouvaient se déplacer. 
Ce fut une journée inoubliable, remplie de chants tradition-
nels, de danses et de souvenirs. Les bénévoles de la cuisine 
avaient préparé un repas traditionnel (Hrissé). Avant de partir, 
quelqu’un a dit : « Aujourd’hui, j’ai pu manger avec beaucoup 
de joie car je n’étais pas seul à prendre le repas ».

Dans notre dernière lettre, nous parlions du « Zelzal » avec son 
lot de destruction et de peur mais l’autre face du séisme a été 
la grande générosité des amis et des organisations interna-
tionales. Leur aide nous a permis de continuer à distribuer 
mensuellement à 1100 familles un Panier Alimentaire très 
riche en denrées.
Suite au séisme, nous avons initié un nouveau projet d’aide 
pour l’achat et la distribution de meubles et d’appareils 
électro-ménagers aux familles ayant perdu les leurs, suite au 
tremblement de terre.
Au moment de recevoir le panier, une dame était en larmes : 
elle nous explique que depuis plusieurs jours, elle n’avait plus 
une goutte d’huile d’olive à la maison. Il faut noter que le prix 
de l’huile d’olives (essentiel pour les orientaux) a tellement 
augmenté qu’il n’est plus abordable pour beaucoup de familles.
Nous constatons, au fil des jours, l’extrême pauvreté dans 
laquelle se trouvent tant et tant de familles. Jusqu’à quand, 
pourrions-nous subvenir au besoin d’une population dont 82% 
vit sous le seuil de la pauvreté ?
Comme les modules 1 et 2 du projet « Formation Profession-
nelle » se terminent, nous nous apprêtons à lancer 2 nouveaux 
modules à la fois. Dans chaque module, 20 jeunes apprentis 
vont apprendre pendant 2 ans un métier en travaillant chez un 
professionnel.
D’autre part, nous continuons, à travers des Micros- Projets, à 
aider des jeunes adultes à lancer leur propre projet. Comme pour 
la formation professionnelle, Ils sont accompagnés et soutenus.
Les sessions de formation du MIT sont très appréciées. Pour 
une session de 24 participants, nous avons une liste de plus de 
130 candidats.

https://champagnat.org/fr/khalas-lettre-dalep-n-47-22-octobre-2023/
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Le programme « Développement de la Femme » offre à 60 
femmes réparties en deux groupes deux sessions de formation 
par semaine. Là aussi, comme dans tous nos projets, la liste 
d’attente est très grande.
« Coupe et Couture » a célébré une journée « Open Day » pour 
toutes les femmes qui ont suivi ses sessions depuis le début du 
projet en 2017. Plus d’une centaine de dames ont répondu à 
l’invitation et ont passé une demi-journée ensemble avec des 
concours et des moments de partage.
Le projet d’Aide Médicale est très estimé et valorisé en ces 
temps si difficiles. Tous les jours, des dizaines de personnes 
sont soutenues pour un traitement, une opération chirurgicale 
ou des médicaments. Cette aide devient de plus en plus néces-
saire devant la hausse indescriptible des soins médicaux et des 
prix des médicaments.
Nous avons pu distribuer des couches pour des enfants. 
Combien de parents nous demandent de les aider pour leurs 
enfants d’un âge avancé mais qui, suite au tremblement de 
terre, ont repris leur incontinence nocturne.
« Goutte de Lait » reste un projet très important pour les 
enfants de moins de 8 ans. Pour les nouveau-nés, leur besoin 
mensuel de 6-8 boîtes de lait spécial pour nourrisson coûte 
plus que le salaire mensuel de leurs parents.
Heartmade poursuit et développe son activité et multiplie les 
produits pour arriver à l’autofinancement. Vingt femmes y 
trouvent un emploi en créant, à partir de restes de tissus, des 
habits pour dames.
« Hope » continue à attirer beaucoup de personnes en quête 
d’apprentissage de l’anglais. Tous les bénéficiaires montrent 
un intérêt très grand à étudier l’anglais et à suivre les 3 niveaux 
qu’offre le projet pour améliorer leur C.V.
Le projet « Loyer » continue à soutenir les familles qui ont 
beaucoup de difficultés à payer leur loyer vu la hausse vertigi-
neuse des prix.
Le projet « Soutien Scolaire » aide les parents d’enfants et de 
jeunes à payer les scolarités ou des sessions dans des centres 
spécialisés. Un enfant de douze ans, accompagné de sa ma-
man, est venu demander une aide pour reprendre ses études 

en expliquant qu’un jour, il a dû abandonner l’école pour 
aller travailler et aider sa famille dont le papa était gravement 
malade. Nous croyons que, comme lui, tant d’autres méritent 
un avenir meilleur.

Pape François
Pour terminer, réfléchissons ensemble aux paroles du Saint 
Père lors de son déplacement à Marseille, le 23 septembre 
passé :
« ... En effet, le véritable mal social n’est pas tant l’augmen-
tation des problèmes que le déclin de la prise en charge. Qui 
aujourd’hui est proche des jeunes livrés à eux-mêmes, proies 
faciles de la délinquance et de la prostitution ? Qui est proche 
des personnes asservies par un travail qui devrait les rendre 
plus libres ? Qui s’occupe des familles effrayées, qui ont peur 
de l’avenir et de mettre au monde de nouvelles créatures ? Qui 
écoute les gémissements des personnes âgées isolées qui, 
au lieu d’être valorisées, sont parquées dans la perspective 
faussement digne d’une mort douce, en réalité plus salée que 
les eaux de la mer ? Qui pense aux enfants à naître, rejetés 
au nom d’un faux droit au progrès, qui est au contraire une 
régression de l’individu ? Qui regarde avec compassion au-delà 
de ses frontières pour entendre les cris de douleur qui montent 
d’Afrique du Nord et du Moyen-Orient ? Combien de personnes 
vivent plongées dans la violence et souffrent de situations 
d’injustice et de persécution ! »

Chers amis,
Avec Vous, hommes et femmes de bonne volonté, nous ne 
voulons pas baisser les bras et nous résigner.
Vous êtes notre voix !
Vous êtes notre cri !
Vous êtes notre espoir !

Nous comptons sur vous pour qu’ensemble nous changions le 
monde afin qu’il soit plus juste, plus digne, plus humain.

Dimanche 22 octobre 2023
Frère Georges Sabe

https://champagnat.org/fr/khalas-lettre-dalep-n-47-22-octobre-2023/
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LAVALLA200>

ENTRETIEN AVEC ENRIQUE MUÑOZ BECERRA
DE LA COMMUNAUTÉ DE SYRACUSE
Enrique Muñoz Becerra, de la Province de la Méditerranée, 31 ans, est membre de 
la Communauté Mariste Internationale Lavalla200>, à Syracuse, en Italie, depuis 
septembre 2020. Ancien élève du collège mariste Nuestra Señora de la Victoria de 
Malaga, il a été catéchiste et animateur des groupes de vie chrétienne du collège.
Dans l’interview que nous publions ci-dessous, Enrique (Kike) parle de ce qui l’a 
motivé à suivre le charisme mariste, de son expérience de vie dans une communau-
té mariste internationale et de ce qu’il a appris dans son expérience à Syracuse.

Kike, comment as-tu découvert l’institution mariste ?
Je suis originaire de Malaga. Mon père était un ancien élève de 
l’école mariste et j’ai également étudié, pendant 12 ans, dans le 
même centre. Pour mon père, il était important que j’étudie chez 
les Maristes. Mais là où j’ai vraiment rencontré les Maristes, là 
où j’ai commencé à me passionner pour les choses maristes, 
c’est à travers les ” Grupos de Vida Cristiana ” (Groupes de Vie 
Chrétienne). Dans la Province Méditerranéenne, nous avons ces 
groupes depuis la sixième année de l’école primaire. Entre 17 
et 18 ans, j’ai commencé comme animateur, et c’est là que j’ai 
vraiment commencé à le vivre comme quelque chose de propre. 
C’est ainsi que les Maristes sont venus à moi.

Comment avez-vous eu l’occasion de faire partie de la 
communauté de Syracuse ?
En 2020, je travaillais dans un cabinet d’avocats et je me sentais 
un peu épuisé par mon travail. Mais, avant tout, je dois parler de 
l’expérience que j’ai eue auparavant en tant que bénévole dans 
deux champs de mission SED. J’ai passé deux étés au Pérou, en 
2016 et 2018, la première fois pendant un mois et la seconde 
pendant deux mois.
En 2020, j’ai commencé un processus de discernement et 
d’accompagnement avec la communauté mariste de Grenade, une 
communauté mixte. Nous avons commencé à avoir une série de 
dialogues qui se sont un peu arrêtés à cause de la covid. J’envi-
sageais la vie dans une communauté mixte, et en juillet 2020, le 
frère Juan Pablo m’a dit qu’il devait me parler. C’est alors qu’il m’a 
proposé d’aller à Syracuse.

A-t-il été difficile pour vous de quitter votre emploi ?
Voyons voir, la partie sécurité a été difficile pour moi, parce que 
j’avais déjà un contrat permanent, et c’était un emploi sûr. Mais je 
savais que j’allais me sentir plus épanoui ici (à Lavalla). Je savais 
que Dieu m’appelait davantage à vivre ce que je vis maintenant, 
à vivre une mission partagée avec ceux qui en ont le plus besoin. 
Ici, j’ai aussi beaucoup de travail administratif et j’accompagne des 
personnes dans des bureaux, mais ce n’est pas la même chose 
: j’accompagne un frère, une personne qui vient me voir et qui a 

besoin d’aide. Et même s’il y a des jours difficiles, parce qu’il y a 
beaucoup de paperasse, beaucoup de procédures, et que je n’ar-
rive pas à tout faire, je sens que chaque jour je dois rendre grâce 
pour cette mission.

Quand avez-vous envisagé pour la première fois de partici-
per à un projet social, avant Syracuse ? Je fais référence à 
ce dont vous avez parlé, l’ONGD SED.
À l’école, en première année de lycée, nous avons vécu une expé-
rience de volontariat dans le cadre de ce que l’on appelle le Plan 
d’éducation sociale. Plus tard, j’ai également accompagné d’autres 
garçons dans le cadre de ce plan. Et avec le GVX, en deuxième an-
née de lycée, pendant l’été, nous avons vécu le camp de service, 
qui a également été une expérience très forte.
J’ai été catéchiste à deux reprises dans ce domaine. Et puis avec le 
SED. J’avais deux amis qui étaient déjà partis en Bolivie grâce à SED. 
Cela m’avait toujours interpellé et ils m’ont transmis leur enthousiasme.

Quelles ont été vos premières sensations en arrivant à 
Syracuse ?
Au CIAO (Centre Interculturel d’Aide et d’Orientation), qui est 
l’œuvre sociale de l’institution mariste à Syracuse, j’ai trouvé une 
réalité que j’ai aimée. À l’époque, ne parlant pas encore l’italien, 
je me sentais un peu limitée pour interagir avec les garçons, mais 
j’ai immédiatement commencé à m’occuper de la porte. En gros, il 
s’agit de recevoir et d’accueillir tous ceux qui arrivent, de noter les 
noms, d’accompagner les gens jusqu’au bureau de Domenico, un 
avocat qui vient bénévolement offrir des conseils juridiques, etc.
Un jour clé pour moi a été le jour des adieux de Rosa, le 10 octobre, 
qui est aussi mon anniversaire. Il y a eu une fête d’adieu, et au début, 
j’étais très nerveuse, avec 20 personnes à la maison, devant parler 
italien. Mais j’ai senti que j’y arrivais et c’est à ce moment-là que je 
me suis dit : “ça va être bien, passons à autre chose”.

Dans votre vie quotidienne, devez-vous beaucoup travailler 
en italien ?
Tout en italien. Et la langue de la communauté est également 
l’italien. Parce que nous sommes une communauté mixte et 

https://www.maristasmediterranea.com/
https://champagnat.org/fr/institute-mariste/administration-generale/lavalla200/
https://champagnat.org/fr/entretien-avec-enrique-munoz-becerra-de-la-communaute-de-lavalla200-syracuse/
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interculturelle. En ce moment [juillet 2023], nous sommes deux 
Espagnols, un Italien et un Vénézuélien. Mais notre mission est en 
italien et nous devons tous parler cette langue.

En quoi consiste votre travail ?
Nous avons deux réalités. Le centre CIAO, où nous répondons aux 
besoins des personnes qui frappent à notre porte. Le matin, il y a 
des cours d’italien pour les migrants, et l’après-midi, nous avons 
le “Dopo Scuola” (après l’école), qui est un renforcement scolaire 
pour les enfants, en particulier les migrants de la deuxième géné-
ration. En outre, une assistance juridique est proposée deux jours 
par semaine. Par la suite, en dehors de ces activités organisées, 
d’autres besoins se font jour auxquels nous devons répondre.
L’autre réalité qui me passionne, ce sont les appartements. Nous 
avons 3 appartements, qui sont similaires aux logements d’éman-
cipation en Espagne, pour les jeunes migrants, qui effectuent un 
processus d’intégration avec nous de 6 mois à 1 an.

Si vous deviez choisir un moment qui a été très important 
pour vous, au cours de ces trois années à Syracuse, lequel 
choisiriez-vous ?
Pour moi, un moment important a été, et je m’en suis souvenu plu-
sieurs fois, l’accompagnement de deux jeunes garçons qui se sont 
retrouvés dans une situation très difficile, avec un décret d’expulsion 
de l’Italie, dès leur arrivée dans le pays. Ils n’ont pas compris les 
choses à la frontière, et ils ont signé un document dans lequel ils 
refusaient la protection internationale. Nous avons donc entamé une 
procédure avec l’avocat pour pouvoir offrir aux enfants des soins 
de soutien et informer la police que nous leur offrions des soins de 
soutien parce qu’ils se trouvaient dans la rue. Les accompagner dans 
cette démarche a été un moment de grand stress, accompagner 
deux personnes fragiles dans un moment de difficulté, mais mainte-
nant c’est une grande joie de voir comment la situation a changé.

En parlant de se sentir comme une famille, Kike, je suis sûr 
que tu as beaucoup d’anecdotes sur ce que signifie la vie 

en communauté, depuis 3 ans que tu vis ici.
Oui, je pense que oui... Pour moi, personnellement, les moments 
de partage, de vie commune et de connaissance de la commu-
nauté, et le sentiment d’en faire de plus en plus partie, ce sont les 
moments que nous avons vécus en dehors de la maison : dans 
les retraites communautaires, ou comme l’année dernière, quand 
nous sommes allés célébrer Noël à Giuliano, à Naples, avec la 
communauté mariste qui y vit. Ou encore, à Noël dernier, nous 
avons passé une semaine dans une maison que les Maristes ont à 
Los Alpes. Bien sûr, les moments quotidiens de travail en commun 
et de lutte pour la poursuite de cette mission ont été importants, 
mais toujours en communauté.

Que diriez-vous à une personne qui envisage de vivre une 
expérience communautaire comme celle-ci ?
D’une part, elle pourra vivre la mission à 100 %, car la commu-
nauté est impliquée dans la mission, c’est notre vie quotidienne. 
Même si c’est parfois difficile, parce qu’il est difficile de se 
déconnecter, vous vivez d’une manière différente que si vous étiez 
avec votre famille ou dans un environnement différent. Et c’est très 
beau, parce que c’est une période de dévouement aux autres, et 
nous emportons cette expérience avec nous pour notre vie future. 
Cela vous aide à poser les bases de votre avenir.

Quelle sera la place de Syracuse dans votre avenir ?
Elle restera toujours dans mon cœur, et je pense qu’elle occupera 
une place importante car, comme je l’ai dit, j’ai déjà changé grâce 
à cette expérience. J’aimerais pouvoir rendre visite à nouveau à la 
communauté un jour, et j’espère que cela se poursuivra pendant 
de nombreuses années. Syracuse est l’endroit où ” mon être 
mariste ” a le plus grandi.

*Cette interview est un résumé de l’interview réalisée par Anabel 
Abad, responsable des communication de Maristas Ibérica, en 
tant que volontaire de SED, en juillet 2023, à Syracuse, Italie. Lire 
l’interview complète en espagnol.

En septembre dernier, le F. Gaston Robert a terminé son service comme Supérieur du 
District du Canada. Le F. Félix Roldán l’a remplacé à compter du 1er octobre 2023. Il 
occupera cette charge jusqu’en août 2024, alors qu’il terminera le triennat et que se 

tiendra l’Assemblée du District.
Dans une lettre envoyée aux Maristes du Canada, le F. Ernesto Sánchez, Supérieur général, a 
remercié le F. Gaston pour son engagement et son dévouement comme leader du District, et 
par la même occasion, il a remercié le F. Félix « d’accepter cette invitation faite par le Conseil 
de Gouvernance pour devenir Supérieur du District dans ce temps de transition ».
Le District du Canada dépend canoniquement de la Province des États-Unis et est dirigé par le Conseil de Gouvernance, formé par 
les Provinciaux du Mexique Central, du Mexique Occidental et des États-Unis, et du Supérieur du District du Canada.

CANADA

LE F. FÉLIX ROLDÁN NOUVEAU SUPÉRIEUR DU DISTRICT

https://maristasiberica.com/
https://sed-ongd.org/
https://champagnat.org/es/entrevista-a-enrique-munoz-becerra-de-la-comunidad-lavalla200-de-siracusa
https://champagnat.org/es/entrevista-a-enrique-munoz-becerra-de-la-comunidad-lavalla200-de-siracusa
https://champagnat.org/fr/le-f-felix-roldan-nouveau-superieur-du-district-du-canada/
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ARCO NORTE

RÉUNION DES COMMUNICATEURS EN COLOMBIE

Du 8 au 12 octobre, la IIe Rencontre des com-
municateurs de la Région Mariste Arco Norte 
a eu lieu à Bogota, en Colombie. La rencontre 

a donné une continuité aux stratégies proposées 
dans la Planification Stratégique Opérationnelle et a 
généré de nouvelles lignes d’action pour poursuivre 
le positionnement de la Région. Des représentants 
des Provinces des États-Unis, du Mexique central, 
du Mexique occidental, de l’Amérique centrale et de 
Norandina y ont participé.
L’objectif de cette réunion était de développer 
plusieurs questions clés pour l’exécution du Plan 
Opérationnel Stratégique de la Région, d’analyser et 
de réviser les propositions de services de commu-
nication pour les autres zones et de projeter les 
activités à réaliser pour le cycle 2023-2025.
Un autre moment important pour les participants a été la confé-
rence intitulée ”Communication en crise”, animée par le coor-
dinateur de la communication de la Conférence épiscopale de 
Colombie, un espace où ont été discutées différentes situations 

dans les milieux ecclésiastiques et comment faire face à une 
éventuelle crise du point de vue de la communication.
Les conclusions et les projets définis lors de la réunion seront 
présentés au Conseil régional de l’Arco Norte.

AUTRES VOIX MARISTES 9 ET 10

MARISTES ET LA MISSION / UNE EXPÉRIENCE D’APPRENTISSAGE

La publication du projet “D’autres 
Voix Maristes” se poursuit, 
messages inspirés du livre « Voix 

Maristes » relatifs au développement 
du leadership serviteur et prophétique 
dans la mission mariste.
Autres Voix Maristes 9 a été écrit par 
Fr. Umoh Benedict, Éducateur, Droits 
de l’enfant (volontaire), Vice-provincial 
du Nigéria, qui aborde le thème « Les 
leaders maristes et la mission » (En-
glish | Español | Français | Português) 
– Video. Le message fait référence au 
chapitre 16 de Voix Maristes (Ré-
flexions bibliques sur la fraternité dans 
une perspective de leadership serviteur), écrit par le Fr. Josep 
Maria Soteras.
Autres Voix Maristes 10 a été écrit par Ricardo Mariz, 
Directeur de l’éducation sociale et de l’évangélisation, du 
Brasil Mariste, Province du Brésil Centro-Sul, qui traite le 

thème « Le leadership au service des autres : une expérience 
d’apprentissage » (English | Español | Français | Português) 
– Video. Le message fait référence au chapitre 10 de Voix 
Maristes (L’Administration, un leadership de service), écrit par 
le Fr. Libardo Garzón Duque.

https://arconorte.org/
https://arconorte.org/
https://champagnat.org/fr/reunion-des-communicateurs-de-larco-norte-a-bogota/
https://champagnat.org/fr/other-marist-voices-developing-servant-and-prophetic-leadership-in-marist-mission-2/
https://champagnat.org/fr/other-marist-voices-developing-servant-and-prophetic-leadership-in-marist-mission-2/
https://champagnat.org/fr/voix-maristes-essais-sur-le-leadership-de-service-prophetique/
https://champagnat.org/fr/voix-maristes-essais-sur-le-leadership-de-service-prophetique/
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_EN.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_EN.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_ES.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_FR.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_PT.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=NwkofJxXnBQ
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_EN.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_ES.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_FR.pdf
http://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/N03_01_10_23_PT.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=NwkofJxXnBQ
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Une session face à face au Centre 
de Spiritualité Mariste du Chili a 
marqué la clôture du Diplôme de 
Leadership Charismatique Mariste. 
En plus des modules finaux, les 
participants ont tenu une réunion de 
dialogue fraternel avec le délégué 
de Vie et Mission Mariste, Ernesto 
Reyes, et ont reçu leurs certificats.

Star of the Sea

La communauté de Lomeri, à Fiji, a 
accueilli Matthew Fairfax, volontaire 
mariste australien et ancien étudiant 
de Canberra, qui vivra avec les frères 
pendant les six prochaines semaines. 
Il fait partie du programme Bridge 
Builders. Matthew est diplômé en 
commerce et soutiendra la commu-
nauté dans un projet écologique.

arco norte

Le Comité régional s’est réuni en 
Colombie du 12 au 17 octobre 
pour faire le point sur les progrès 
réalisés dans les Plans Stratégiques 
opérationnels approuvés lors de 
la dernière Assemblée régionale, 
ainsi que pour générer un travail de 
collaboration afin de définir l’orienta-
tion des activités de chaque équipe 
régionale.

canada

Le Conseil d’administration du Dis-
trict du Canada s’est réuni à Esopus, 
aux États-Unis. Étaient présents 
les Provinciaux du Mexique, des 
États-Unis et le Frère Felix Roldan, 
responsable du District du Canada. 
Étaient également présents les 
frères Gaston Robert, ancien res-
ponsable du District, et Rick Carey, 
qui aide aux affaires financières de 
l’unité administrative.

MARISTE BRASIL

LE IIE SYMPOSIUM MARISTE
SUR L’ÉVANGÉLISATION RÉUNIT 
ENVIRON 250 PARTICIPANTS

Des représentants des trois Pro-
vinces maristes du Brésil ont 
participé au IIe Symposium mariste 

sur l’évangélisation, qui s’est tenu du 9 
au 11 octobre à l’Université catholique 
pontificale de Rio Grande do Sul (PUCRS), 
à Porto Alegre.
La rencontre a réuni environ 250 per-
sonnes. Les participants, frères et laïcs, 
sont des personnes qui, ensemble, ont 
l’intention de renforcer les processus 
maristes d’évangélisation et de viser de 
nouveaux horizons pastoraux en réponse 
aux besoins sociaux.
Le frère Paulo Soares, responsable de 
l’équipe Identité, Mission et Vocation 
des Maristes du Brésil (Marista Brasil), a 
souligné la diversité des participants, qui 
travaillent dans des structures diffé-
rentes, mais embrassent des causes et 
des rêves communs. Il a ajouté : ” C’est 
une manière de répondre avec audace 
aux besoins émergents du monde 
d’aujourd’hui, surtout en termes d’évan-
gélisation “.
Les trois jours du symposium ont été 
marqués par des exposés, des ateliers, 
des tables rondes, des présentations de 
documents et des moments de spiritualité.

La première journée avait pour thème ” 
Évangéliser dans un monde complexe” 
et a été consacrée à la discussion sur 
l’évangélisation dans le contexte de la 
mission mariste et sur la manière dont 
elle est menée à bien dans le monde. Le 
point fort de la journée a été la lecture 
de l’action de Jésus et des relations 
éthiques comme une force puissante 
dans la construction d’une société plus 
juste et sans préjugés. La deuxième 
journée a été consacrée aux questions 
contemporaines de l’évangélisation, 
un thème qui a été développé dans le 
cadre de tables rondes, le matin, et de 
mini-cours l’après-midi. La relation entre 
l’évangélisation et la culture numé-
rique a été soulignée. La troisième et 
dernière journée a abordé le thème de 
l’action pastorale et des vulnérabilités, 
en mettant l’accent sur l’activité mariste 
qui touche les périphéries physiques et 
existentielles.
Le IIe Symposium mariste sur l’évan-
gélisation a été coordonné par l’équipe 
de Marista Brasil. La première édition a 
eu lieu virtuellement en octobre 2021, 
organisée par l’União Marista Brasil 
(UMBRASIL).

https://www.pucrs.br/
https://maristabrasil.org/
https://umbrasil.org.br/
https://champagnat.org/fr/le-iie-symposium-mariste-sur-levangelisation-reunit-environ-250-participants/
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Le Message XXI 
de la Commission 
Internationale de la 

Mission Mariste est le 
dernier d’un cycle qui a 
commencé pendant la 
pandémie, à décembre 
2020. Les messages 
seront bientôt rassemblés 
dans un livre qui sera mis 
à la disposition de tout 
l’Institut.
Le message présenté ici, 
préparé par le Frère Luis 
Carlos Gutiérrez Blan-
co, Vicaire général, au 
nom de la Commission 
Internationale, s’intitule 
« Adopter la voie mariste 
: Déclarations globales 
sur l’éducation mariste 
au 21ème siècle ». The 
text highlights the identity 
of Marists as educators 
and evangelizers of this 
era, defenders of the values of compassion and faith in a world 
in constant change. Le message dit : « Nous ne nous contentons 
pas d’enseigner ; nous évangélisons par l’éducation et éduquons 
par l’évangélisation. C’est un cycle magnifique où chaque acte 
d’apprentissage devient une opportunité de croissance spirituelle. 
Nous croyons que l’éducation est la clé qui permet de mener des 
vies pleines de sens et d’objectifs ».
Se référant à la nécessité de préparer les enfants et les jeunes 
“aux défis du monde moderne”, Le fr. Luiz Carlos parle de 
l’éducation qui va au-delà de la salle de classe, où les Maristes « 
encourageons une culture de la non-violence et une communica-
tion mutuellement respectueuse ». De même, le texte souligne le 
rôle des Maristes en tant qu’éducateurs profondément engagés 
dans la conscience écologique et la durabilité de la planète, dans 
le respect des droits et de la diversité de tous, « comprenant 
que nos enfants, adolescents et jeunes sont au centre et sont 
les protagonistes de notre mission pour faire connaître et aimer 
Jésus-Christ ».
Le message souligne également le rôle de la solidarité en tant 
que partie intégrante de l’ADN mariste : « Nous ne nous conten-
tons pas de l’enseigner, nous la vivons. Nous approfondissons 
l’approche de l’apprentissage par le service, en veillant à ce que 

nos étudiants comprennent le pouvoir de rendre la pareille ». Le 
message met aussi l’accent sur « l’éducation interconnectée et 
en réseau », et souligne que « l’éducation est une force motrice 
du changement ».
À la fin de son message, le Frère Luis Carlos lance un appel à 
l’action et invite tous les éducateurs maristes à prendre un en-
gagement indéfectible en faveur de l’éducation : « Nous sommes 
des Maristes, et notre amour pour les Maristes nous pousse à 
inspirer, éduquer et transformer des vies chaque jour ».

La Commission a été créée pour faciliter un cadre permettant 
d’interconnecter les Secrétariats, les Réseaux et les Régions 
de manière intégrée et séquentielle.  Composée de frères et de 
laïcs, la Commission s’est donné pour tâche de réfléchir sur la 
centralité de la mission mariste dans le monde d’aujourd’hui. 
Si vous souhaitez partager vos idées, réflexions ou expériences 
avec la Commission à la suite de ces messages, vous pouvez 
écrire à l’emailo fms.cimm@fms.it

Ce lien vous permet de consulter tous les messages publiés par 
la Commission..
Télécharger le PDF: English | Español | Français | Português

XXI MESSAGE DE LA COMMISSION INTERNATIONALE DE LA MISSION MARISTE

L’ÉDUCATION MARISTE AU 21ÈME SIÈCLE

http://fms.cimm@fms.it
https://champagnat.org/es/comision-internacional-de-mision-marista/
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_EN.pdf
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_ES.pdf
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_FR.pdf
https://champagnat.org/wp-content/uploads/2023/10/MissioCommissio21_MaristWay_PT.pdf
https://champagnat.org/fr/leducation-mariste-au-21eme-siecle-xxi-message-de-la-commission-internationale-de-la-mission-mariste/
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MADAGASCAR

RÉUNION DU COMITÉ EXÉCUTIF DU RÉSEAU MARISTE
 DE SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

«Enlève tes chaussures, 
car le lieu où tu es 
est sacré » Ex 3, 5.

Le Comité Exécutif du Réseau 
Mariste de Solidarité Interna-
tionale (RMSI) s’est réuni dans 
ville de  Antananarivo, à Mada-
gascar, pour tenir sa réunion 
annuelle en présentiel. La ren-
contre s’est tenue du 2 au 6 
octobre, à la maison des Pères 
Carmélites d’Itaosy.
Les membres présents à la réu-
nion étaient les suivants : Analía 
Ruggeri (Amérique du Sud), 
Andrea Rossi (FMSI), H. Ángel 
Diego (Secrétariat de Solidari-
té), Arsacio Soladana (traduc-
teur), F. Camille (Afrique) F. Jeff 
Crowe (invité pour la Région 
d’Océanie), F. Joe Nacianceno 
(Asie), Mark Potterton (Afrique) et F. Valdicer Fachi (invité Cmi).
Au cours des premiers jours, le F. Michel Maminiaina, Provincial 
de Madagascar, a participé aux réunions. On souligne égale-
ment la présence du F. Jean Aimé, également de la Province de 
Madagascar, qui a aidé pour toutes les questions pratiques de 
la réunion.
Le travail du Comité Exécutif de la RMSI s’est centré sur les 
objectifs de la rencontre qui étaient : connaître la réalité du pays 
et la présence Mariste parmi les enfants et le jeunes de Mada-
gascar; réviser le travail réalisé en tant que Réseau, tant au ni-
veau du Comité Exécutif que des 5 Groupes de Travail; planifier 
ensemble la prochaine Assemblée qui se tiendra à Rome, du 17 
au 21 juin 2024.
À la fin de la réunion, la commission met en évidence trois me-
sures qui ont été prises :
• L’ambiance de travail et de fraternité s’est créée durant ces 

jours.
• La révision des documents et du travail réalisé jusqu’à 

maintenant, tant au niveau du Comité Exécutif que des 
Groupes de Travail a permis au groupe de réaliser le bon 
travail qui a été réalisé et a offert des pistes pour continuer 
d’avancer au fil des prochains mois.

• Les participants ont eu l’occasion de connaître la réalité 
Mariste et sociale du pays, grâce à une présentation du Pro-
vincial, le F. Michel, à la visite de l’école Saint Champagnat 

et à la visite de certains mi-
lieux de la ville.

• La prochaine Assemblée de 
RMSI, en juin 2024, a com-
mencé à prendre forme, en 
préparant le programme et 
en prévoyant comment organiser des éléments concrets un 
bon déroulement de la rencontre.

Le comité remercie les frères de Madagascar, spécialement les 
frères Michel, Camille et Jean Aimé, pour tout leur appui pour le 
bon déroulement de la réunion. Leur aide a été essentielle pour 
le succès de la réunion, et leur fraternité a été un signe évident 
que nous marchons ensemble comme « famille charismatique 
globale » comme nous l’a demandé le XXIIe Chapitre général.
Le comité adresse également ses remerciements aux frères Jeff 
et Fachi qui ont apporté leur expérience et leur sagesse sur les 
thèmes de la solidarité Mariste, de même qu’au frère Arsacio 
pour son aide grâce à son service de traducteur.
Le groupe a pu être témoin que « l’interdépendance, contraire-
ment à l’isolement et à l’indépendance, se doit d’être la nouvelle 
normalité pour nous ». Les participants remercient pour tout 
ce qui a rendu possible la collaboration, le travail en réseau, la 
construction de ponts entre les différentes réalités de la solidari-
té et de la mission Mariste. Merci d’avoir été ouverts à la lumière 
de Dieu sur notre vie et notre mission.

https://champagnat.org/fr/reunion-du-comite-executif-du-reseau-mariste-de-solidarite-internationale/
https://champagnat.org/fr/reunion-du-comite-executif-du-reseau-mariste-de-solidarite-internationale/
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PHILIPPINES

PROGRAMME DE FORMATION SUR
LE LEADERSHIP SERVITEUR ET PROPHÉTIQUE

La phase présentielle de la deuxième édition du Programme 
de formation sur le Leadership Serviteur et Prophétique 
se déroule aux Philippines du 23 octobre au 3 novembre. 

Le cours, destiné à un public anglophone et francophone, est 
promu par l’Administration générale de l’Institut, en collabora-
tion avec l’Université Notre Dame de Marbel.
Le cours a débuté le 30 mai. Les participants ont eu une 
première phase en ligne, jusqu’au 7 octobre 2023. Aux Philip-
pines, il y a 30 participants, venant de 19 pays des Amériques, 
d’Asie et d’Afrique, représentant 9 Unités Administratives. 
Au nom de l’administration générale, sont présents : Frères 
Luis Carlos Gutiérrez, Vicaire général, Ben Consigli, Conseiller 
général, et Goyo Linacero, gestionnaire des projets du Plan 
Stratégique de l’Administration générale.
Le cours est destiné aux responsables des Unités administra-
tives maristes qui travaillent dans les domaines stratégiques du 
développement de la mission. L’objectif de ce programme de 
formation est de préparer les responsables maristes, dans une 
perspective de Leadership Serviteur et Prophétique, à une mis-
sion consciente (éducation, évangélisation, droits de l’enfant, 
gouvernance et gestion autonome), adaptée aux tendances 
contemporaines actuelles et aux besoins émergents.
Ce programme est une initiative de l’Administration Générale 
en réponse à l’appel du XXIIe Chapitre général qui invitait à 
développer un Leadership Serviteur et Prophétique qui accom-
pagne la vie et la mission maristes.
La première édition, avec 61 participants de 19 pays, a eu lieu 

en 2022 en collaboration avec la PUC Porto Alegre, Brésil, pour 
les maristes de langue portugaise et espagnole.

Contenu du programme
Le programme de formation au leadership mariste sera basé 
sur le contenu du livre “Voix maristes” présenté pendant la 
Conférence générale de 2022. Le programme est distribué 
dans les blocs suivants :

1. Le leadership serviteur : Introduction, concept et caracté-
ristiques

2. Leadership serviteur, processus d’innovation et de change-
ment

3. Leadership serviteur et construction de la communauté 
(communication et relations interpersonnelles)

4. Le leadership serviteur et le développement de projets 
(processus et outils).

5. Leadership, nouvelle normalité et mise en réseau
6. Le leadership au service de l’individu, la “prospective” et la 

planification stratégique.
7. Leadership et coresponsabilité (évaluation basée sur des 

indicateurs)
8. Leadership serviable, fondements éthiques et moraux 

(responsabilité éthique)
9. Leadership serviteur et durabilité.
10. Le leadership serviteur : éducation, mission et pastorale.
11. Leadership serviteur, spiritualité et identité charismatique.

https://champagnat.org/fr/programme-de-formation-pour-les-dirigeants-maristes/
https://champagnat.org/fr/voix-maristes-essais-sur-le-leadership-de-service-prophetique/
https://champagnat.org/fr/programme-de-formation-sur-le-leadership-serviteur-et-prophetique/
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ASIE ET OCÉANIE

PROGRAMME DE FORMATION POUR
LES ANIMATEURS DE VOCATIONS 

Le programme de formation des animateurs de vocations 
pour l’Asie et l’Océanie s’est déroulé, du 9 au 14 octobre, 
au Centre Mariste Asie Pacifique (MAPAC), à Marikina City, 

aux Philippines. Il a été animé par le frère Lindley Sionosa, du 
Secrétariat de Frères Aujourd’hui, et le frère Michael Sexton, de 
l’Équipe de formation permanente. Ils étaient assistés par une 
équipe locale composée du frère Dominador Santiago (MAPAC), 
du frère Dulaj Fernando (Asie du Sud), du frère Rommel Oca-
siones (Asie de l’Est) et du frère George Valle (District d’Asie).
Un total de 35 frères et un laïc mariste ont participé au pro-
gramme. Ils étaient dix du District d’Asie, quatre de l’Asie du 
Sud, six de l’Asie de l’Est et seize de l’Étoile de la Mer. Parmi 
ces participants, 20 étaient des scolastiques de la MAPAC.
Avec le slogan ” Prendre soin et générer la vie mariste en 
Asie-Océanie “, le programme visait à répondre aux besoins 
exprimés par les participants lors d’une enquête antérieure :
• Connaissances et compétences pour l’animation des 

vocations et comment organiser le programme d’animation 
des vocations.

• Les réalités et les besoins des jeunes dans la région.
• Critères communs pour la sélection des candidats.
• Harmoniser le processus de préparation à l’entrée des 

aspirants.
• Matériel vocationnel commun à offrir aux jeunes.

Le programme a été mené en utilisant une combinaison d’ap-
ports, de réflexion personnelle, de partage en petits groupes et 

d’ateliers. Le frère Oscar Martin a fait une présentation en ligne 
intitulée “Animateurs de vocations au service de la vie”.
George Valle et Lecio Heckler, qui étaient également partici-
pants, ont partagé leurs expériences en matière de promotion 
des vocations. Jone Seduadua et Joe Walton, formateurs 
MAPAC et anciens maîtres des novices, ont donné leur point de 
vue sur ce que l’on attend des jeunes hommes lorsqu’ils com-
mencent leur formation. Les scolastiques ont également été 
invités à partager avec le groupe leurs expériences de recrute-
ment, en mettant l’accent sur ce qu’ils ont le plus apprécié lors 
de leur première rencontre avec les frères.
Dans une autre session, le groupe a étudié les réalités des 
jeunes d’aujourd’hui, spécialement les caractéristiques de la 
Génération Z, à laquelle appartiennent les jeunes que nous 
espérons inviter à devenir Frères Maristes. De plus, un prêtre 
rédemptoriste et une religieuse sont venus partager avec le 
groupe ce que leurs congrégations respectives font dans l’ani-
mation des vocations.
Les deux derniers jours du programme ont été consacrés à 
l’élaboration de quelques propositions pour les unités adminis-
tratives d’Asie-Océanie. Des petits groupes ont été organisés 
pour travailler sur les points suivants : (a) rassembler les fruits 
de notre réflexion, (b) quel matériel vocationnel produire, (c) 
le contenu d’un discours ou d’une campagne sur les voca-
tions, (d) les éléments à inclure dans l’entretien, (e) organiser 
l’expérience “Venez et voyez”, et (f) le plan de promotion des 
vocations sur un an.

https://champagnat.org/fr/programme-de-formation-pour-les-animateurs-de-vocations-dasie-et-doceanie/
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Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Rome, Italy - comunica@fms.it
Website   http://www.champagnat.org
YouTube   https://www.youtube.com/user/champagnatorg
Facebook  https://www.facebook.com/fmschampagnat
Twitter   https://twitter.com/fms_champagnat

NORANDINA

VISITE PASTORALE DU F. JOÃO CARLOS DO PRADO À QUITO

Le F. João do 
Prado, Conseiller 
général, a visité, 

du 4 au 16 octobre, la 
Province de Norandina. 
Après quelques jours 
au noviciat de Medellín, 
il a été présent au 
secteur d’Équateur du 
8 au 16 octobre. Entre 
le 9 et le 13 octobre, 
un groupe de 24 
frères maristes se dont 
donné rendez-vous à 
la Maison François de 
Sales, à l’extérieur de 
Quito, pour profiter de 
la présence du F. João. 
La plupart des frères 
maristes présents dans 
ce pays venaient de 
Quevedo, Quito et Palma Roja (Sucumbíos). En 
unité avec le Provincial, le F. Orlando Escobar, 
et quelques frères du Conseil provincial, on 
s’est donné du temps pour vivre le don de la 
fraternité, prendre connaissance de la marche 
de l’Institut et d’analyser la vie et la mission 
dans l’Équateur mariste.
La réflexion a porté sur certaines questions 
d’orientation; parmi ces questions : Comment 
Dieu agit-il, et comment nous aide-t-il à inter-
préter ce que nous vivons en ce moment présent? Qu’est-ce 
que Dieu veut que nous soyons comme Maristes d’Équateur? 
Quelles mesures pourrions-nous prendre pour assurer la dura-
bilité, la viabilité et la vitalité de la vie et de la mission Maristes 
en Équateur et dans la Province?
À la fin de chaque journée, autour de l’autel et dans l’eucha-
ristie, on a célébré la vie et on a rendu grâce à Dieu pour sa 

présence au cœur de la Province.
Parmi les échanges de João Carlos, il y eut également un 
temps de rencontre avec les laïcs de certaines fraternités 
d’Équateur et avec un groupe de 33 jeunes de Remar, de l’Uni-
té Éducative Particulière de Quito : ils ont pu partager leur vécu 
et présenter leur réalité et leur vécu du charisme mariste.

Photos
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